

ТРАМП VS КИМ: ОТ ВОЕННОГО УСТРАШЕНИЯ К РУКОПОЖАТИЯМ

© 2018 А. ШАРАФЕТДИНОВА

DOI: 10.31857/S032150750000093-4

В статье анализируется корейская политика новой администрации Д.Трампа, заявившего об окончании эры «стратегического терпения» своего предшественника Б.Обамы и твёрдом намерении решить «северокорейскую проблему» любыми средствами. Однако в начале 2018 г. произошёл разворот от конфронтации к деэскалации напряженности на Корейском полуострове, что обусловило поиск автором ответа на важный вопрос: смогут ли стороны пойти на взаимные уступки?

Ключевые слова: Трамп, Ким Чен Ын, КНДР, денуклеаризация, ситуация на Корейском полуострове, военная политика

TRUMP VS KIM: INTIMIDATION TACTICS

Alina I. SHARAFETDINOVA, PhD (History), Research Fellow, Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences (alin5sep@hotmail.com)

The author analyses Korean policy of the Trump Administration, who announced the end of the era of «strategic patience» of his predecessor B. Obama and a firm intention to resolve the North Korean problem by any means. On the one hand, despite the initial US plans after 1945 to reduce the contingent of its troops in the South of the Korean peninsula, in fact the US has been maintaining a military presence in South Korea. The policy of the new US administration regarding North Korea become strongly militaristic in nature. On the other hand, the DPRK has been proceeding with a nuclear development program in order to answer to possible the American military aggression against them.

At the same time, the beginning of 2018 year was marked by a sharp turn from confrontation to de-escalation of tension on the Korean peninsula. The efforts of the two Korean states created prerequisites for holding an inter-Korean summit, and a meeting of the heads of the United States and the DPRK is on the agenda now. Since, according to the official version of Washington, the need to build up the US military presence on the Korean Peninsula arose to help deter potential aggression from DPRK, now, when the tension between the ROK and the DPRK is essentially breaking, this argument is becoming less credible to the experts. The author examines the basic direction of possible development in the USA-DPRK relations, including how the parties will be able to make mutual concessions.

Keywords: Trump, Kim Jong Un, North Korea, denuclearization of the Korean peninsula, military policy

С приходом к власти администрации Д.Трампа американские военно-политические круги стали оказывать заметное влияние на формирование стратегического курса Соединённых Штатов в отношении КНДР.

Объявив об окончании эры «стратегического терпения» своего предшественника Б.Обамы и твёрдом намерении разрешить северокорейскую проблему любыми средствами, новый глава Белого дома выступает за активное применение экономических санкций и военного нажима. В рамках выработки новой «большой стратегии», что предусматривает кардинальный пересмотр всей концептуальной базы военно-стратегических установок [1, с. 53], американские власти держат курс на укрепление военно-политических альянсов в треугольнике США-РК-Япония, увеличение масштабов и частоты военных учений с отработкой оперативно-тактических задач уничтожения ракетно-ядерных арсеналов КНДР, проникновения в глубь её территории и ликвидации северокорейского руководства.

САНКЦИИ ПРОТИВ КНДР - СПОСОБ СДЕРЖИВАНИЯ И КОЛЛЕКТИВНОЕ НАКАЗАНИЕ

Расчёт администрации США строится на том, что санкционные тиски одновременно с увеличением рисков «внезапного прекращения перемирия» в Корее должны вынудить северокорейцев пойти на ликвидацию своих ракетно-ядерных программ. Помимо санкций против КНДР, введение которых предусмотрено резолюциями СБ ООН 2356, 2371, 2375, 2397, Соединёнными Штатами были предприняты односторонние рестрикции, направленные на перекрытие северокорейскому режиму нефтяных и валютных артерий.

В феврале 2018 г. был принят очередной пакет беспрецедентных санкций: в список вошли 27 организаций и 28 морских грузоперевозчиков, заре-

ШАРАФЕТДИНОВА Алина Исмаиловна, кандидат исторических наук, н.с. Института востоковедения РАН, РФ, 107031, Москва, ул. Рождественка, д. 12 (alin5sep@hotmail.com)

гистрированных в КНДР, Китае, Сингапуре, Тайване, Гонконге, Танзании и подозреваемых в незаконной торговле нефтепродуктами с Северной Кореей. Соединенные Штаты и их союзники (Южная Корея, Австралия, Сингапур и другие) собираются усилить меры по перехвату подозрительных судов силами береговой охраны.

Согласно опубликованному Госдепартаментом 12 января 2018 г. заявлению, участники (Австралия, Аргентина, Великобритания, Канада, Дания, Франция, Германия, Греция, Италия, Япония, Республика Корея, Голландия, Новая Зеландия, Норвегия, Польша, Сингапур и США) Инициативы по борьбе с распространением ОМУ (*Proliferation Security Initiative*) подтверждают стремление придерживаться взятых на себя обязательств досматривать корабли в случае наличия информации о том, что на борту находится груз, запрещенный резолюциями Совбеза; сопровождать суда в порты для досмотра, если это по каким-то причинам нельзя сделать в море; запрещать физическим и юридическим лицам своей национальной принадлежности передачу грузов с бортов кораблей под флагом КНДР, если эти товары ввозятся или вывозятся из республики [19].

Таким образом, Вашингтон де-факто установил морскую блокаду. Примечательно, что министр финансов США С.Мнучин в ходе пресс-конференции в Белом доме 23 февраля 2018 г. не признал это и уклончиво ответил, что США используют максимальный набор мер экономического давления «ради достижения проверяемой и необратимой денуклеаризации Северной Кореи» [20]. Последует ли за этими шагами военная блокада - вопрос остается открытым. Санкции в отношении Пхеньяна США вводят с 2005 г. Их количество, односторонних и международных рестриктивных наименований, достигло 450, причем, только половина была листирована в период с начала президентства Трампа.

НАРАЩИВАНИЕ ВОЕННЫХ ПРИГОТОВЛЕНИЙ США И РК

Пропорционально экономическому давлению наращиваются военные приготовления. В марте-апреле 2017 г. прошли самые масштабные за всю свою историю военные учения «*Key Resolve / Foal Eagle*», в которых были заявлены 20 тыс. американских и 360 тыс. южнокорейских военнослужащих (в 1,5 раза больше, чем в предыдущие годы).

В ходе учений отрабатывались сценарии боевых действий в Северной Корее на ранней и поздней стадиях возможного конфликта, в т.ч. массированные бомбовые удары и проникновение в глубь территории противника, ВС Южной Кореи оснащались современными видами вооружений, как, например, беспилотными летательными аппаратами «*Grey Eagle*», предназначенными для сбора разведанных и точечных ударов по командным пунктам. Одни военные учения сменялись другими - «*Ulchi-Freedom Guardian*» (август

2017 г.), «*Vigilant Ace*» (декабрь 2017 г.). Последние задействовали беспрецедентное по количеству единиц авиации - 230, в т.ч. самолеты новейшего поколения с технологией «стелс» «*F-22 Raptor*», «*F-35 Lightning II*» («*F-35A*» ВВС США и «*F-35B*» Корпуса морской пехоты США) [2].

В перерывах между учениями у берегов Корейского полуострова практически на ротационной основе несли дежурство ударные группы в составе авианосцев «*USS Carl Vinson (CVN-70)*», «*USS Ronald Reagan (CVN-76)*» и «*USS John C. Stennis (CVN-74)*». С военной базы ВВС США «*Andersen Air Force Base*» (Гуам) осуществлялись полеты в воздушном пространстве полуострова сверхзвуковых стратегических бомбардировщиков «*B-1B Lancer*», которые однажды приблизились на самое близкое расстояние к воздушной границе КНДР. На Гуам завезли супер-бомбы «*GBU-57*» для оснащения самолетов «*Boeing B-52 Stratofortress*» [3].

Периодически обстановка усложнялась экспрессивными высказываниями Д. Трампа в соцсетях, сулящих Ким Чен Ыну «огонь и ярость», «полное уничтожение», а также переход к так называемой «второй фазе», если дипломатия не сработает.

Бывший государственный секретарь Г.Киссинджер поддержал агрессивные высказывания Д.Трампа в адрес северокорейского руководства, назвав превентивное нападение на КНДР осуществимой возможностью [4]. По мнению 94-летнего стратега, «Северная Корея является проблемой самой по себе», и для неё не подходят промежуточные фазы решения проблемы по типу «заморозки», а как вариант Киссинджер предлагал «немедленное уничтожение северокорейской ядерной программы» [4].

Азиатско-тихоокеанский сегмент глобальной ПРО под предлогом «прикрытия» Южной Кореи материализовался в размещении на её территории к концу 2017 г. шести батарей *THAAD* [5]. Это вызвало жесткую реакцию Москвы и Пекина, усомнившихся в «уверениях» Вашингтона и Сеула в том, что эта система служит поддержанию мира и стабильности в регионе. В этой связи на пресс-брифинге 8 февраля 2018 г. официальный представитель МИД России М.Захарова заявила: «По сути, при новой администрации Д.Трампа фиксируется курс, которого в Вашингтоне придерживаются уже в течение многих лет, на укрепление военной мощи для гарантированного превосходства над любым соперником и беспрепятственного проецирования силы в различных регионах мира» [6].

Вместе с тем, начало 2018 г. было ознаменовано резким разворотом от конфронтации к деэскалации напряженности на Корейском полуострове. Усилиями двух корейских государств созданы предпосылки для проведения межкорейского саммита, на повестку вынесена встреча глав США и КНДР. В этой связи Пентагон и Минобороны РК официально понизили агрессивный уровень совместных военных учений «*Key Resolve / Foal Eagle*», проведение которых было отложено на месяц по причине проведения в эти сроки зимней Олимпиады

ды в Пхёнчхане. В учениях не задействованы стратегические силы США, отрабатываются оборонительные сценарии возможного военного конфликта с Северной Кореей. И, главное, впервые за последние годы КНДР была уведомлена об этих манёврах через командование ООН в Корее [7].

СМОГУТ ЛИ США И КНДР ПОЙТИ НА ВЗАИМНЫЕ УСТУПКИ?

На этом фоне вполне реалистичны прогнозы Центра военно-политических исследований РИ-СИ о том, что администрацией Трампа будет подтверждён курс на обеспечение свободы действий на международной арене и беспрепятственного доступа в наиболее важные регионы в целях реализации всего спектра национальных интересов [1, с. 64]. Данные планы подтверждаются созданием Вашингтоном мощнейшего оборонительно-наступательного плацдарма на Корейском полуострове. Форпостом ударной группировки в этом регионе является теперь сформированная в июле 2017 года в Пхёнчхане военная база США «*Camp Humphreys*» - крупнейшая по площади (1450 га) американская база за рубежом [9].

Произошедшее замещение на должности советника президента США по национальной безопасности сторонника дипломатических методов Г.Макмастера убеждённым представителем лагеря «ястребов» в американской администрации Дж.Болтоном поначалу не свидетельствовало о том, что в американо-северокорейских отношениях возможна разрядка.

Дж.Болтон на новом посту уже успел сделать ряд недвусмысленных заявлений, среди которых заявление о том, что северокорейская ракетно-ядерная угроза для США является реальной и оправданной для нанесения по ней превентивных ударов [8]. Он же чуть было не сорвал предстоявший 12 июня саммит лидеров США и КНДР в Сингапуре своими высказываниями о возможности применения к КНДР «ливийского сценария» [10], в ответ на которые МИД КНДР выступил с рядом заявлений о намерении пересмотреть целесообразность встречи Ким Чен Ына с Д.Трампом [11].

В своем первом интервью Дж. Болтон заявил, что предстоящие переговоры должны быть «открытыми», но необходимо обратить внимание на то, что такие же установки давались в контексте планировавшихся переговоров с Ливией. В 2003 году, спустя 9 месяцев после секретных переговоров между США и Великобританией тогдашний ливийский лидер М.Кадаффи согласился на вывоз всего ядерного арсенала из его страны. И чем всё закончилось, хорошо известно [12]. Поэтому не стоит торопиться с выводами и прогнозами, а к сказанному официальными представителями Белого дома следует относиться с осторожным оптимизмом.

Несмотря на очевидные миротворческие шаги Ким Чен Ына, который объявил на апрельском пленуме ЦК ТПК о новом курсе на денуклеариза-

цию [13], в разгар межкорейского диалога после Пханмунчжомских договоренностей о прекращении всех видов враждебных действий США совместно с Южной Кореей провели военно-воздушные учения «*Max Thunder*», в ответ на которые северокорейские власти отказались от проведения министерских переговоров, косвенно пригрозив, что саммит с Трампом может не состояться [14].

В итоге, после сложных, порой, импульсивных манёвров, как со стороны Трампа, так и Ким Чен Ына, историческая встреча между ними 12 июня в Сингапуре состоялась. Подписанное лидерами двух стран совместное заявление, состоящее из четырёх пунктов, носит декларативный характер и не содержит конкретных обязательств ни с той, ни с другой стороны по таким краеугольным проблемам, как денуклеаризация Северной Кореи и подписание мирного договора взамен соглашения о перемирии в Корейской войне 1950-1953 гг. Абстрактные формулировки о стремлении к установлению новых отношений США и КНДР, приращенности Пхеньяна к денуклеаризации были дополнены обязательствами КНДР вернуть останки военнопленных/пропавших без вести, включая немедленную репатриацию уже опознанных [15], что КНДР, собственно, уже выполнила 21 июня 2018 г. [16].

КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ АМЕРИКАНО-СЕВЕРОКОРЕЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ?

Фундаментальные противоречия между Вашингтоном и Пхеньяном не были преодолены на сингапурском саммите. Для КНДР важны железобетонные гарантии безопасности, подтверждением чего должен стать отказ США от враждебной политики, а это предполагает снятие санкций, заключение мирного договора и вытекающие из него обязательства ликвидации военной угрозы. Здесь закономерно поднять вопрос о судьбе 28-тысячного контингента американских войск в Южной Корее, командования ООН в демилитаризованной зоне между Северной и Южной Кореей и его тылового штаба на американской авиабазе Йокота в Японии. США пока не ведут об этом речь, но всё же Трамп допускает такую возможность в отдалённой перспективе [17].

КНДР не откажется от ракетно-ядерного потенциала, поскольку очевидным для её руководства является то, что долгосрочной и конечной задачей США является смена северокорейского режима. Поэтому, приступив к постепенному демонтажу объектов ракетно-ядерного потенциала на период дипломатического поединка с Трампом, в качестве личного гаранта Ким Чен Ын выбрал председателя КНР Си Цзиньпина, с которым у него общие взгляды на поэтапность и системность денуклеаризации, построение прочного мира на Корейском полуострове.

В качестве уступки со своей стороны Вашингтон всего лишь приостановил запланированные на август ежегодные военные учения «*Ulchi*-

Freedom Guardian» [18]. Подобные шаги наблюдались и в 90-х гг. прошлого столетия, когда отменялись манёвры «*Team Spirit*».

* * *

Не исключено, что если диалог между США и КНДР не приведёт к достижению надёжных юридически обязывающих договоренностей о мире в международно-правовом формате, то ситуация

чревата вернуться в русло конфронтации и усиления военного фактора в американской политике на Корейском полуострове.

В этих условиях, как представляется, конкретный системный механизм построения новых отношений США-КНДР должен прийти на смену «дипломатии рукопожатий» и заверений в «особенных отношениях» при посреднической поддержке России и Китая.

Список литературы / References

1. Военная политика новой администрации США. Доклад РИСИ. (под рук. Тищенко Г.Г.) // Проблемы национальной стратегии. М., Российский институт стратегических исследований. 2017, № 6. (Military policy of the New U.S. Administration. 2017. RISS report. M.) (In Russ.)
2. The UNC/CFC/USFK Strategic Digest 2018 by the Command's Communications Strategy Division - <http://www.usfk.mil/Portals/105/Documents/2018%20Strategic%20Digest-Digital-PUB.PDF?ver=2018-03-26-205659-943> (accessed 01.04.2018)
3. Pawlyk Oriana. Air Force's Bunker-Busting MOP Receives an Upgrade. January 28, 2018 - <https://www.military.com/dodbuzz/2018/01/29/air-forces-bunker-busting-mop-receives-upgrade.html> (accessed 01.04.2018)
4. Durden Tyler. Kissinger Warns «Pre-Emptive Attack» Against North Korea «Is Strong» Possibility Profile picture. 02.02.2018 - <https://www.zerohedge.com/news/2018-02-02/kissinger-warns-pre-emptive-attack-against-north-korea-strong-possibility> (accessed on 03.04.2018)
5. В Южной Корее разместили все шесть компонентов ПРО ТНААД, заявил посол // РИА-новости. 26.01.2018 (The rest of six elements of THAAD Missile System Deployed in South Korea, Russian Ambassador said. RIA-news. 26.01.2018) (In Russ.) - <https://ria.ru/world/20180126/1513370023.html> (accessed 01.04.2018)
6. Брифинг официального представителя МИД России М.В.Захаровой // МИД России. 8.08.2018 (Briefing by Foreign Ministry Spokesperson Maria Zakharova. MFA Russia. 8.08.2018) (In Russ.) - http://www.mid.ru/web/guest/foreign_policy/news/-/asset_publisher/cKNonkJE02Bw/content/id/3062808#27 (accessed 05.04.2018)
7. Ministry of National Defence of the ROK: [South Korea-U.S. Combined Forces Command] KR/FE to be held after PyeongChang Olympics. January 16, 2018 (In Korean) - www.mnd.go.kr; <https://goo.gl/ZbEHa3> (accessed 05.04.2018)
8. Blumberg Antonia. Here are 6 of John Bolton's Most Belligerent Op-Eds in Recent Years A taste of what's to come? March 23, 2018 - https://www.huffingtonpost.com/entry/john-bolton-op-eds_us_5ab443fce4b054d118e14d32 (accessed 23.03.2018); Larison Daniel. Bolton Wants Preventive War Against North Korea. February 28, 2018 - <http://www.theamericanconservative.com/larison/bolton-wants-preventive-war-against-north-korea> (accessed 23.03.2018)
9. Pyeongtaek relocation ushers in new era for US Forces Korea // Yonhap news. 11.07.2017 (In Korean) <http://www.yonhapnews.co.kr/bulletin/2017/07/11/0200000000AKR20170711152800022.HTML> (accessed 08.03.2018)
10. Мингажев С. Красный свет для встречи Трампа и Ким Чен Ына: Болтон упомянул «ливийский сценарий». 22.05.2018. (Red light for a meeting between Trump and Kim Jong-Un: Bolton mentioned the «Libyan scenario». 22.05.2018) (In Russ.) - <https://www.vesti.ru/doc.html?id=3020173> (accessed 22.06.2018)
11. Press Statement by Vice-Minister of Foreign Affairs of DPRK. May 24, 2018 - <http://www.mfa.gov.kp/en/category/statements> (accessed 22.06.2018)
12. Yeo Jun-suk. Denuclearization talks with NK won't follow template of Iran or Libia. March 28, 2018 - <http://www.koreaherald.com/view.php?ud=20180327000846> (accessed 02.04.2018)
13. Kim Jong-Un, Chairman of the Workers' Party of Korea Presented a new strategic line of the party // Rodong Sinmun. 21.04.2018 (In Korean) - http://www.rodong.rep.kp/ko/index.php?strPageID=SF01_02_01&newsID=2018-04-21-0001 (accessed 22.04.2018)
14. Max Thunder 2018: US military drills threaten to derail Korea peace talks. May 16, 2018 - <https://www.rt.com/usa/426840-max-thunder-korea-drills/> (accessed 22.05.2018)
15. Full text of the Trump-Kim summit agreement. June 12, 2018 - <https://www.sbs.com.au/news/full-text-of-the-trump-kim-summit-agreement> (accessed 12.06.2018)
16. Северная Корея вернула США останки 200 американских солдат. 21.06.2018. (North Korea has returned 200 sets of MIA remains. RIA-news. 21.06.2018) (In Russ.) - <https://ria.ru/world/20180621/1523108830.html> (accessed 22.06.2018)
17. Трамп не обсуждал с Ким Чен Ыном вывод американских войск из Южной Кореи. 14.06.2018. (Trump did not discuss with Kim Jong-Un the withdrawal of American troops from South Korea. RIA-news. 14.06.2018) (In Russ.) - <https://ria.ru/world/20180614/1522668846.html> (accessed 22.06.2018)
18. США и РК решили не проводить военные учения в августе. 19.06.2018. (The US and the ROK decided not to conduct military exercises in August. 19.06.2018) (In Russ.) - https://news.rambler.ru/conflicts/40133121/?utm_content=rnews&utm_medium=read_more&utm_source=copylinkhttps://news.rambler.ru/conflicts/40133121-ssha-i-rk-reshili-ne-provodit-voennye-ucheniya-v-avguste/ (accessed 22.06.2018)
19. Joint Statement From Proliferation Security Initiative (PSI) Partners in Support of United Nations Security Council Resolutions 2375 and 2397 Enforcement. January 12, 2018 - <https://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2018/01/277419.htm> (accessed 12.05.2018)
20. Press Briefing by Treasury Secretary Steven Mnuchin on North Korea Sanctions. February 23, 2018 - <https://www.whitehouse.gov/briefings-statements/press-briefing-treasury-secretary-steven-mnuchin-north-korea-sanctions/> (accessed 12.05.2018)